
全员出动把脉真实的乡村

一个月前，一场围绕重点提案《推动
村居环境整治打造幸福美丽乡村》的南海
区长督办会如期召开。“建议南海借空间、
荒地，美化环境造公园。”“乡村振兴靠大
家，引入‘最强大脑’很有必要。”……

就这样，你一言、我一语，社区干部、
政协委员纷纷发表意见，一个又一个饱含
温度的乡村振兴“好声音”传递到了党委、
政府，影响着决策，改变着生活。

重点提案督办只是南海区政协探索
“一题到底”协商中的一个环节。围绕乡
村振兴这一主题，连续五年，南海区政协
把调研视察、协商议政、网络议政、重点提
案督办等政协工作贯彻到协商的各个环
节，创新协商形式、提升政协履职效能。

回眸过去五年，南海区政协在政治协
商的舞台上，民主监督的视角下，参政议
政的广阔空间里，与党委政府“合拍”，与
人民群众“同心”，为奋力打造有为政协、
服务高质量南海，迈出铿锵的新步伐，谱
写了一篇篇政协新篇章。

南海区政协凝聚广大委员的智慧和力量，把协商触角扎

进南海改革发展，谱写政协新篇章
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“一题到底”协商议政的政协力

量，翻开南海区政协五年的履职记录，

从年头到年尾，没有空档期，从城市到

乡村，从社区到企业，从经济到民生，

都留有政协人的足迹……

在今年南海“两会”期间，区政协

委员提交《关于高标准快节奏打赢南

海交通大会战的建议》的提案，被确定

为书记重点督办提案。提案指出，南

海交通大会战启动以来，取得阶段性成

果的同时，也存在部分项目推进缓慢、

中心城区交通拥堵问题突出、交通数字

化滞后等问题，建议南海应从健全机

制、超前规划、产交联动、科技引领、条

块协同等方面着手，落实南海交通大会

战战略决策，大力推进南海以高标准快

节奏打赢“交通大会战”。

在这之前，南海区政协与区人大

携手，联合国土、环保、住建、交通、经

促、城管、整治办等多个部门开展专题

调研。调研组试乘了南海新交通试验

段，与相关职能部门负责人进行了座

谈，经过深入分析、反复研讨，形成了

《关于南海新交通沿线环境亟待整治

提升的调研报告》。

以“助推南海交通大会战”为主

题，2021年8月12日，南海区政协曾

组织政协常委实地视察文华北路北延

线，试乘南海新交通试验段工程首通

段，边看边听边拍边思考。在实地视

察后的座谈会上，政协常委和委员从

自身领域出发，“对症下药”建言献策，

为交通大会战提速提质建言献策。

不仅如此，2017年6月，区政协组

织常委视察佛山西站，了解主体装修工

程完成情况；2018年9月，区政协围绕

南海中心城区如何“治堵”召开专题议

政会；2019年7月，省、市、区政协联合

督办“完善佛山西站建设”系列提案；

2020年6月，区政协持续围绕公共智

能立体停车库建设开展调研、远程协商

活动；2021年9月26日，召开区委书

记督办重点提案工作会议……

在唐棣邦看来，把“交通大会战”

纳入政协参政议政和民主监督的重

点，委员们发挥所长，出谋划策，为南海

打赢“交通大会战”汇聚了合力，达成了

共识，这也是“一题到底”协商的成效。

围绕中心服务大局谋发展

农村，是广东发展的

一块“短板”，南海也不例

外，过去“村村点火、户户

冒烟”的方式造成了南海

存在大量村级工业园的格

局，遗留下南海“城不城，

乡不乡”的现象。

乡村振兴作为一份

时代答卷，该如何挥笔作

答？这是全社会关心的话

题，也是南海区政协长期

关注的一个课题。

从2019年南海实施

乡村振兴“1+6+X”系列

政策框架体系后，南海区

政协高位推动、上率下行，

组织有关常委、农业和农

村委员会、政协委员代表

及有关部门组成专题调研

组，从近至远、由表及里，

开展了一系列调研视察、

协商议政、网络议政、重点

提案督办，深入镇街一线，

赴市内各区及省内外乡村

振兴前沿地“取经”，为南

海乡村振兴“把脉问诊”，

形成《紧抓实验区建设机

遇，以改革创新推动南海

乡村全面振兴》《留住南海

乡愁记忆，助力振兴乡村》

等多份调研报告，获时任

南海区委书记闫昊波批示

要求“结合工作实际，融入

具体工作措施中”，生动展

现了“散是满天星、聚是一

团火”的政协合力。

这样围绕一个主题“一

题到底”的协商行动，在南海

区政协历史上也是空前的。

调研组每到一个地

方“取经”，几乎所有时间

都在走田坎、进基地、入村

居、开座谈会，与基层干

部、群众面对面深入交流，

看过一田又一地，走过一

村又一镇，写下了一页又

一页的调研笔记。“白天都

在实地调研，晚上都在赶

路或者看材料，很充实。”

民建南海总支主委劳剑锋

形容此次调研是对委员的

一次“深刻锻炼”。

仅两年时间，围绕乡

村振兴，南海区政协调研

组跑遍省内外超15个县

区级城市，足迹遍布超30
个镇、村居。

调研活动结束后，紧

接上线的是“委员聚焦”。

这是南海区政协和珠江时

报联合打造的一个融媒议

政平台。打开“委员聚焦”

网络链接，跃入眼帘的是

乡村振兴一期又一期融媒

议政内容：政策文件、视察

调研、委员建言、各方声音

……依次展开，展示出一

幅南海政协“一题到底”协

商现场的鲜活画面。

乡村振兴是一项长

期而复杂的工作，南海区

政协的脚步并不止于此。

2021年，南海区政协党

组书记、主席唐棣邦，南海

区政协党组副书记、副主

席张衍昌再次率调研组，

联合相关职能部门，深入

各镇（街）查找农村人居环

境整治中存在的突出问题

和工作突破口，积极借鉴

先进经验，广泛收集意见

建议，形成《关于聚焦农村

人居环境，推动以高质量

打造美丽乡村示范带为抓

手，助力全面乡村振兴的

调研报告》。

在 2021年 9月 26
日重点提案督办会上，围

绕推进村居环境整治，打

造幸福美丽乡村的提案，

区委书记顾耀辉“点赞”督

办提案的形式，并指出要

问计村居智慧来解决村居

环境整治，让乡村振兴更

有“乡土味”。

五年来，随着调研督

办的深入，一条条切实可行

的建议被区委、区政府广泛

采纳，化为一项项具体的措

施落地，为推进南海乡村振

兴作出积极贡献。

“总的来讲，我们感

觉南海乡村振兴战略的落

实成效显著，压力不小，希

望很大。”唐棣邦曾主管佛

山市农业工作，对乡村振

兴有着深切的感触。

如今，走出城市，迎

面而来的南海乡村新貌让

政协委员们为之振奋：水

清了，山绿了，农村人居环

境整洁干净，乡村民宿火

爆起来，休闲旅游蓬勃发

展……产业兴旺、生态宜

居、乡风文明、治理有效、

生活富裕，南海区政协用

行动为推动乡村全面振兴

交出了一份亮丽的答卷。

养老问题是当前社会各界高度

关注的民生问题。目前，南海区60
周岁以上老年人已超过24万，预计

2025年将超过30万，人口老龄化形

势十分严峻。

“带着问题调研，围绕问题协商。”

从2019年开始，为推动社区养老服务

体系建设优化升级，满足南海人民日益

增长的养老服务需求，南海区政协联合

南海区民政局，深入区内有关镇（街）调

研社区养老服务体系存在的问题和障

碍，组织政协委员和区、镇（街）部门代

表和行业专家赴重庆市、无锡市、宜兴

市等地“取经”，形成了《南海区社区养

老服务体系建设专题调研的报告》《深

化社区养老服务功能建设》等调研报

告，供区委、区政府决策参考。

2020年，南海区政协社会和法

制委员会就“探索社区养老新模式，解

决养老忧虑困局”提交提案，不久就被

确定为2020年区长督办重点提案。

在重点提案督办会上，时任区长的顾

耀辉寄语：南海要加快制定专项规划、

选定一批养老服务试点、研究差异化

需求的养老政策，加大力度培育养老

专业人才，守护“夕阳红”。

2020年11月6日，南海区政协

召开专题协商会议，对深化社区养老

服务功能建设进行协商研讨，政协委

员与多个部门有关负责人面对面交

流，剖析现状和问题，寻找破解之道。

破题社区“养老忧虑”，政协助力

一直“不停步”。2021年9月16日，

南海区政协又以“推动社区养老服务

高质量发展”为题召开专题议政会，邀

请委员、部门、行业专家面对面交流，

为破题社区“养老忧虑”出谋划策。政

协委员们就培育“医养结合”专业人才

和试点创新、如何解决“最后几公里”

的问题及通过“互联互通”，精准服务

老年人等方面提出不少建设性意见。

2021年，南海区民政局认真采

纳《探索社区养老新模式，解决养老忧

虑困局》等多份关注养老提案的建议，

出台《佛山市南海区养老服务体系建

设提升三年行动计划（2021年——

2023年）》，不断完善养老机构、社区

居家养老服务、探索创新医养结合模

式、提升养老行业服务质量及安全领

域等养老服务。

“这一含金量很高的政策出台，既

是政协委员持续建言推动的履职硕

果，也是各级党委、政府上下联动、积

极促成的成果。”张衍昌如是说。

坚持以人民为中心，给群众办“天

大的小事情”。五年来，南海区政协探

索“一题到底”协商，围绕教育高质量发

展、提速医卫事业发展、推动垃圾分类

等民生问题，开展调研、协商、视察、议政

等活动，促成了一批民生问题的解决。

给群众办“天大的小事情”

有为政协

“一题到底”协商的政协力量
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39份
五年来，南海区政协以党组名义向区

委、区政府提交了39份调研报告，调研

主题涉及城乡融合、交通大会战、教育

高质量发展、社区养老等经济社会民

生方方面面，供区委区政府决策参考。

五年成绩单

27期
五年来，围绕乡村全面振兴、村级工

业园改造、产业转型升级、减税降费、

广佛同城、后疫情时代经济复苏、青

年创新创业、社区养老、交通治堵、农

产品安全、安全生产、共享单车管理、

弘扬岭南文化、体育场馆建设、博物

馆之城建设等主题，联合有关职能部

门、行业商协会、全媒体，组织各界别

委员、智库和行业专家开展网络议

政，策划制作了“委员聚焦”等融媒访

谈节目27期。

1977篇
五年来，共收到事关深化改革、高质

量发展、疫情防控、“六稳”“六保”、社

会治理、医疗养老、教育交通等各类

信息1977篇，编报《南海政协信息》

专报1137期，其中：被全国采用20

篇、省级采用或领导批示15篇、市级

采用或领导批示242篇、区领导批示

105篇、区有关部门办复2篇，实现

了量与质的“双提升”。2018~2020

年，我区连续三年被评为市政协反映

社情民意信息工作先进单位，信息工

作持续走在全市前列。

989件
五年来，南海区政协提案委员会共收

到以提案形式提交的意见和建议共

989件，本着“提质减量”的工作原

则，审查立案546件，转政协意见

296件，综合立案率55.2%。迄今，

交办的提案已全部办复完毕，办复

率、满意率均为100%。

■区政协党组书记、主席唐棣邦率队到里水镇开展乡村振兴专题调研。
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